

C5 Sterylizacja



Gesetz zur Verhütung erbkranken Nachwuchses.
Vom 14. Juli 1933.
Die Reichsregierung hat das folgende Gesetz beschlossen, das hiermit verkündet wird:

§ 1
(1) Wer erbkrank ist, kann durch chirurgischen Eingriff unfruchtbar gemacht (sterilisiert) werden, wenn nach den Erfahrungen der ärztlichen Wissenschaft mit großer Wahrscheinlichkeit zu erwarten ist, daß seine Nachkommen an schweren körperlichen oder geistigen Erbfehlern leiden werden.
(2) Erbkrank im Sinne dieses Gesetzes ist, wer an einer der folgenden Krankheiten leidet:
1. angeborener Schwachsinn,
2. Schizophrenie,
3. zirkularem (manisch-depressivem) Irresein,
4. erblicher Fallflucht,
5. erblichem Weitstanz (Huntingtonische Chorea),
6. erblicher Taubheit,
7. erblicher Blindheit,
8. schwerer erblicher körperlicher Missbildung.
(3) Ferner kann unfruchtbar gemacht werden, wer an schwerem Alkoholismus leidet.

§ 2
(1) Antragberechtigt ist derjenige, der unfruchtbar gemacht werden soll. In dieser geschäftsunfähig oder wegen Geisteskrankheit entmündigt oder hat er das eigentliche Lebensjahr noch nicht vollendet, so ist der gesetzliche Vertreter antragberechtigt; er bedarf dazu der Genehmigung des Vormundschaftsgerichts. In den übrigen Fällen befürworteter Geschäftsfähigkeit bedarf der Antrag der Zustimmung des gesetzlichen Vertreters. Hat ein Volljähriger einen Pfleger für seine Person erhalten, so ist dessen Zustimmung erforderlich.

§ 3
Der Antrag ist schriftlich oder zur Niederschrift der Geschäftsstelle des Erbgerichtsgerichts zu stellen. Die dem Antrag zu Grunde liegenden Tatsachen sind durch ein ärztliches Gutachten oder auf andere Weise glaubhaft zu machen. Die Geschäftsstelle hat dem beantragten Arzt von dem Antrag Kenntnis zu geben.

§ 4
Zuständig für die Entscheidung ist das Erbgerichtsgericht, in dessen Bezirk der Unfruchtbarmachende seinen allgemeinen Gerichtsstand hat.

§ 5
(1) Das Erbgerichtsgericht ist einem Amtsgericht anzugehören. Es besteht aus einem Amtsrichter als Vorsitzendem, einem beamteten Arzt und einem weiteren für das Deutsche Reich approbierten Arzt, der mit der Erbgerichtsgerichtsbehörde vertraut ist. Für jedes Mitglied ist ein Vertreter zu bestellen.
(2) Als Vorsitzender ist ausgeschlossen, wer über einen Antrag auf vormundschaftsgerichtliche Genehmigung nach § 2 Abs. 1 entschieden hat. Hat ein beamteter Arzt den Antrag gestellt, so kann er bei der Entscheidung nicht mitwirken.

Reichsgesetzbl. 1933 I

146

1933

1910

1951

Wprowadzona w 1933 roku „Ustawa o zapobieganiu narodzin potomstwa obciążonego chorobą dziedziczną” sprawiła, że w Niemczech legalna stała się przymusowa sterylizacja mężczyzn i kobiet, których narodowi socjalisci uważali za małowartościowy element społeczeństwa. Były to osoby niepełnosprawne umysłowo lub fizycznie, członkowie rzekomo „gorszych ras” i tak zwani „urodzeni przestępcy”. W latach 1933-1945 wystrylizowano ponad 400 000 osób wbrew ich woli, w tym pochodzenia romskiego i sinti. Część mężczyzn i kobiet po sterylizacji uniknęła deportacji do obozu koncentracyjnego, podczas gdy inni zostali przymusowo wystrylizowani w obozach. Ustawa ta została uchylona dopiero w 1988 roku, a osoby poszkodowane nigdy nie otrzymały zadośćuczynienia.

💡 Czy wiesz, że

... podobne przepisy istniały również w wielu innych krajach, w tym w Szwecji, Finlandii, Norwegii, Danii, Szwajcarii i USA? W niektórych krajach kobiety pochodzenia romskiego były sterylizowane wbrew ich woli aż do lat 70-tych XX wieku.

✍️ Zadanie do wykonania

Dowiedz się, w których krajach nadal przeprowadza się przymusową sterylizację. Zapisz aktualne przykłady. Zastanów się, co oznacza dla ludzi brak możliwości posiadania dzieci.

📷 Fotografia

Pełną wersję tekstu ustawy można znaleźć w bazie danych historycznych tekstów prawnych Austriackiej Biblioteki Narodowej ALEX pod adresem <http://alex.onb.ac.at>.



<https://romasintigenocide.eu/pl/c>